

LUIS PÉREZ PORTILLA (32 AÑOS), GANADERO DE OVINO Y QUESERO EN ESCOBEDO DE CAMARGO.

"Es importante que los ganaderos estén a gusto en UGAM y hagan alarde de lo que es nuestra organización"

¿Por qué decidiste presentarte a la secretaría general de UGAM? ¿Por qué crees que eres el candidato/a ideal para hacerlo y que pretendes aportar a los socios y a todos los ganaderos en general?

A raíz de asistir a los plenos de COAG en Madrid y al ser miembro de la ejecutiva en Cantabria, cuando Gaspar dice que no se va a volver a presentar porque se jubila, a mí me parece que es mejor hacer un trabajo en el territorio que es lo que a uno le llena. Entonces, decido preguntar a los compañeros de la ejecutiva que como valoran que me presente a secretario general y les parece bien. Esto fue hace dos años, en los que he estado formándome y viendo como es el funcionamiento de UGAM-COAG más al detalle, para estar preparado. Pretendo aportar muchas ganas de reivindicar y defender al sector, poniendo en valor todo el trabajo que se ha hecho durante los últimos 4 años y la experiencia que he cogido en COAG a nivel nacional.

¿Cuál es tu participación dentro de COAG a nivel nacional?

Asisto todos los meses al pleno de COAG, donde nos juntamos todas las Uniones de COAG de las diferentes CCAA y ahí es donde se ponen encima de la mesa todos los problemas de actualidad por diferentes sectores. Participo también en el grupo de ovino y caprino nacional, como representante de los jóvenes a nivel nacional. Dentro de Juventudes Agrarias de COAG, soy el secretario general, entonces coordino la ejecutiva y también la presencia en los medios de comunicación, en las mesas de diálogo civil y en diferentes grupos de trabajo de las distintas organizaciones europeas.

Dentro de mis funciones como presidente de Juventudes Agrarias



acudí en Bruselas a la Comisión Europea donde mantuve una reunión con el Comisario Europeo de Agricultura Janusz Wojciechowski. Aproveché la oportunidad para comunicarle que tenemos que asegurar unos precios justos para nuestras producciones y que debe haber las mismas exigencias ambientales en los productos de la Unión Europea y en los provenientes de terceros países, ya que éstos echan por tierra a nuestras explotaciones por tener menores costes de producción, al mismo tiempo que se les permite utilizar productos químicos prohibidos en la UE.

¿Cuáles son para ti los principales desafíos a los que se enfrentan los ganaderos y agricultores de Cantabria en este

momento?

Ahora mismo, la principal problemática es la incertidumbre económica que hay, debido al encarecimiento de los costes de producción y sobre todo a esa inestabilidad actual. Podemos ver que los precios de los insumos parece que van a bajar, pero no bajan, luego vemos que el precio del gasoil ha tenido otra subida, y eso no pasa con el precio de venta de nuestras producciones.

Luego, estamos padeciendo en nuestro ganado vacuno la enfermedad hemorrágica epizootica, que ya veremos las consecuencias que tiene para nuestros animales. También hay una problemática con el catastro, por las notificaciones que están llegando por la revalorización de las fincas y lo que podría influir en los pagos de la contribu-

ción.

Otro problema que tenemos los ganaderos son los continuos ataques del lobo, que a ver si finalmente se puede intervenir, como dice la Comisión Europea, pero que sea a la mayor brevedad posible. Necesitamos como mínimo que se cumpla el Plan de Gestión del Lobo y que se realicen extracciones. Nosotros no tenemos por qué dar de comer al lobo, sino que tenemos que trabajar y producir alimentos.

En lo que se refiere a la PAC, lo que no puede ser es que tengamos una política verde, que se base en una demagogia ambiental, en la que a nosotros se nos exija tanto. Creo que está basada en la sociedad de la ciudad, no en una agricultura y ganadería con agricultores y ganaderos. Necesitamos una política agraria realista. Basta ya de esas políticas verdes sin sentido.

Por otra parte, a los ganaderos y agricultores nos sobran la especulación en el campo en cuanto a las materias primas y a los insumos que necesitamos para producir. No nos podemos olvidar de nuestras reivindicaciones y tenemos que salir a pedir lo que es nuestro cuando toque en las manifestaciones y en distintos foros.

¿Qué medidas tomarías para fortalecer la influencia social y política de nuestra organización en defensa de los derechos de los ganaderos y agricultores?

Debemos intervenir en todos los lugares de diálogo donde podamos influir y dar visibilidad a todas las reivindicaciones de los socios.

¿Cuál es tu propuesta para mejorar la comunicación y la participación de los socios en UGAM y COAG?

Estar más participe en todos los medios de prensa, plataformas digitales y lógicamente, como se viene haciendo con la información a través de UGAM-COAG hacia los socios. Luego utilizar los mecanismos de digitalización para la gente que tenga los medios y también continuar con los tradicionales, como son la revista a domicilio y las cartas.

¿Cuál es tu estrategia para aumentar la afiliación a nuestra organización y fortalecer su

"A los ganaderos y agricultores nos sobran la especulación en el campo en cuanto a las materias primas y a los insumos que necesitamos para producir"

representatividad?

Creo que una de las estrategias que hay que tomar es fortalecer el equipo de trabajadores que tiene UGAM en todas sus condiciones. Tenemos el mejor equipo técnico en materia agraria que hay actualmente en Cantabria. A la vista están todos los servicios que se hacen y si se puede, aumentar esos servicios que se ofrecen a nuestros asociados y asegurar la tranquilidad resolviendo los problemas que puedan llegar. Pero para eso, esas personas tienen nombre y apellidos y trabajan mucho para el interés de la organización y de los ganaderos y hay que ponerlo en valor.

¿Cuál es su plan para promover la participación de las mujeres y los jóvenes en UGAM y en COAG?

Para promover la participación de las mujeres creo que se debiera volver a activar CERES-CANTABRIA, ya que es una organización en la que había 500 mujeres del campo y que también reivindicaban y llevaban a cabo diferentes formaciones con una visión agraria.

Para los jóvenes, creo que es muy importante la incorporación al sector por la alta media de edad de los propietarios, entonces, a los que se incorporan es muy necesario facilitarles el tipo de asesoramiento que necesiten y, sobre todo, intentar realizar un medio de comunicación para que entre ellos puedan plantearse diferentes dudas y problemáticas y que se puedan resolver de forma fácil. Pero que sea un medio de comunicación real, que esté pensado por y para los jóvenes de nuestra organización. Puede ser un grupo de WhatsApp, un grupo de Google de emails, donde puedan enviarse las informaciones de forma eficaz.

¿Cómo ves a largo plazo la organización?

Como se ha visto en los últimos años, ha aumentado el número de



socios. A largo plazo, si siguen así las cosas y si seguimos con el equipo técnico que tenemos, y con el respaldo de los socios de UGAM, creo que seguirá siendo una organización fuerte. Es la primera organización agraria de Cantabria y continuará subiendo. Es importante que los ganaderos estén a gusto y hagan alarde de lo que es nuestra organización.

Algo que quieras añadir...

Que espero contar con el apoyo de los socios el día 10 de noviembre. Creo realmente que esa visión joven y esas ganas por luchar y llevar adelante nuestras explotaciones y la organización es lo que pone en valor a mi persona. Tengo muchas esperanzas, ya que dentro del consejo he sido la persona más votada para formar parte de la ejecutiva. He venido trabajando durante los últimos años con muchas ganas y el relevo generacional es lo que el sector necesita para tener un futuro asegurado, sin olvidarnos de los que ya están presentes, de las ganaderas y los ganaderos que ya no son jóvenes y que son la voz de la experiencia. Los jóvenes ojalá lleguemos donde están ellos con su sabiduría, sus consejos y su buen hacer.

PEDRO CASTRO SIMÓN (59 AÑOS). GANADERO DE VACUNO DE CARNE ECOLÓGICA DE SAN PEDRO DE LAS BAHERAS (VAL DE SAN VICENTE)

"Hay que poner en valor la importancia y responsabilidad que conlleva esta profesión, la que produce alimentos, cuida el medio ambiente y cuida el medio rural"

¿Por qué decidiste presentarte como secretario general de UGAM-COAG? ¿por qué crees que eres el candidato ideal para hacerlo y que pretendes aportar a los socios y a todos los ganaderos en general?

Me decido a presentarme porque creo que después de 38 años de afiliado a la organización trabajando y participando en la ejecutiva en el sector de carne a nivel regional y a nivel nacional ocupando responsabilidades en diferentes sectores.

Creo que estoy suficientemente capacitado para desempeñar este cargo de secretario, ya que mis años de experiencia junto a grandes sindicalistas avalan mi trayectoria dentro de esta organización sindical.

¿Cuáles son para ti los principales desafíos a los que se enfrentan los ganaderos y agricultores de Cantabria en este momento?

Creo que los principales desafíos para el sector son, en primer lugar, el cambio climático, porque conlleva una reestructuración del modelo de producción al que estamos acostumbrados y por lo tanto, conlleva unos altos gastos de producción y la aparición de nuevas enfermedades. En segundo lugar, la política



agraria común (PAC), ya que conlleva a una readaptación de los modelos de producción para la asignación de las ayudas.

En tercer lugar y no menos importante, el control de la fauna salvaje, puesto que la falta de implicación por parte del ministerio dificulta el desarrollo de la ganadería extensiva, provocando grandes pérdidas económicas y daños

en la cabaña ganadera.

En cuarto lugar, exigir que la Ley de la Cadena Alimentaria se cumpla en todos sus términos, para que el precio de los productos nunca esté por debajo de los costes de producción y queden márgenes suficientes para que el productor pueda vivir dignamente.

Otro reto importante es potenciar la venta directa,

local de cercanía, trabajando conjuntamente tanto asociaciones de consumo, entidades públicas y productores. También la necesidad de la reorganización y defensa del suelo agrario en Cantabria, donde es muy importante que participemos los ganaderos y agricultores, mediante las organizaciones representativas del sector.

¿Qué medidas tomarías para fortalecer la influencia social y política de nuestra organización en defensa de los derechos de los ganaderos y agricultores?

Creando alianzas con los estamentos públicos para que la figura de los campesinos sea reconocida por la sociedad, poniendo en valor la importancia y responsabilidad que conlleva esta profesión, la que produce alimentos, cuida el medio ambiente y cuida el medio rural.

¿Cuál es tu propuesta para mejorar la comunicación y la participación de los socios en UGAM a nivel regional y en COAG a nivel nacional?

Teniendo en cuenta que la figura del socio es muy importante bajo mi punto de vista, es necesario la creación de un portal de sugerencias donde todos los socios puedan exponer sus inquietudes y sean resueltas a la mayor brevedad posible.

¿Cuál es tu estrategia para aumentar la afiliación a nuestra organización y fortalecer su representatividad?

Seguir trabajando para que el socio tenga todos los servicios cubiertos y demostrando que es una organización crea-



“Es necesario la creación de un portal de sugerencias donde todos los socios puedan exponer sus inquietudes y sean resueltas a la mayor brevedad posible”

da para la defensa de los intereses del sector primario.

¿Cuál es tu plan para promover la participación de las mujeres y de los jóvenes en UGAM y en COAG?

Es importante que todos tengamos las mismas oportunidades independientemente del sexo o de la edad, para eso es necesario seguir apoyando el área de la mujer y las juventudes tanto a nivel autonómico como estatal.

¿Cómo ves a largo plazo la organización?

La veo con futuro si somos capaces adaptarnos a los tiempos venideros, que no serán fáciles, donde tendremos que trabajar fuertemente.

Algo que añadir...

Todo esto se puede lograr con una organización unida, trabajando todos con un mismo objetivo que debe de ser la dignificación del campesinado de Cantabria.

CANDIDATURA SECRETARÍA GENERAL

VANESA BUSTAMANTE PÉREZ (43 AÑOS). GANADERA DE VACUNO Y CABALLAR DE CARNE DE SAN PEDRO DEL ROMERAL

"Es necesario equilibrar lo nuevo con lo que ya está construido y me gustaría que mis compañeros lo sientan de la misma manera"

¿Por qué decidiste presentarte a la secretaría general de UGAM? ¿Por qué crees que eres el candidato/a ideal para hacerlo y que pretendes aportar a los socios y a todos los ganaderos en general?

Por que hay algo dentro de mí que me motiva y me siento bastante afín con los ganaderos y con los socios.

Pienso que todos tenemos cosas buenas y otras más negativas, entonces más que ideal diría que mis cualidades podrían encajar en el perfil para ser secretaria general. Por la sinceridad, honestidad, cercanía, don de trabajo,... todo eso lo tengo de siempre. Las ganas de participar y de estar cerca de los ganaderos cuando me necesitan. No obstante, la última palabra la tienen los socios y son a los que nos debemos y debemos tener el máximo respeto.



¿Cuáles son para ti los principales desafíos a los que se enfrentan los ganaderos y agricultores de Cantabria en este momento?

Uno de los desafíos es la incorporación de los jóvenes al sector, puesto que en la ganadería estamos en un porcentaje muy pequeño de actividad de incorporación, en comparación con otros gremios. Según un estudio del SEPE de Cantabria, la ganadería no parece ser capaz de subir la incorporación. No obstante, he observado que en otros sectores la tendencia de los jóvenes a incorporarse en el mundo laboral se hace cada vez a edades más maduras. De los 44 a los 55 años es una franja donde hay más activos, entonces creo que es importante potenciar la incorporación a los jóvenes pero también salvar esa parte de los 44 a los 55 con planes para reforzar esa franja de edad.

Para apoyar la incorporación de jóvenes está muy bien la campaña que se ha hecho recientemente en UGAM para incorporar la enseñanza agraria en las escuelas.

También la Granja Escuela de Heras es otro potencial para ir inculcando a los adolescentes a que lo estudien. En este sentido creo que sería interesante ir por los institutos ofreciendo las ofertas formativas sobre el sector. También el CIFA es un organismo extraordinario para el aprendizaje y

también para los que no pueden hacer la formación presencial están los cursos a distancia, para poder compaginar vida laboral con formación educativa.

En las incorporaciones, hace falta una financiación más rápida porque cuando los jóvenes empiezan, no disponen de la economía suficiente para costear gastos de inversión y las ayudas llegan cuando está comprado todo, y ese motivo es uno de los que hacen que retrocedan a iniciar actividad.

Otro problema que tenemos es la enfermedad hemorrágica epizoótica pero creo que debemos dejarlo en manos de los veterinarios, que sigan trabajando y a ver si se puede atajar de alguna manera, porque estamos viendo que los medicamentos son más bien paliativos. Creo que pagar las vacas muertas y los medicamentos es una gran iniciativa y se agradece, pero nos quedamos con la incertidumbre de lo que pueda pasar.

Por otro lado, otra cosa que merece ser revisada es el EPRIF (equipos de prevención integral de incendios forestales) sobre el plan de quemas. Creo que es necesario crear más brigadas que lleguen a todos los ayuntamientos. Los ganaderos no son los culpables de los incendios. Somos profesionales sensibles y con principios. Amamos la naturaleza porque es donde estamos asentados y nunca se

nos ocurriría dañar la tierra que nos da de comer a nosotros y a nuestros animales. Se nos está acorralando entre eso y el lobo que habría que sacarlo del LESPRES. Al estar tan protegido, las ovejas y las cabras no van a los montes, y eso provoca la propagación de los incendios porque no se limpian las malezas.

Envío una reflexión a la sociedad, ¿qué es más importante una España con alimentos del territorio y una estabilidad laboral y económica o una España llena de lobos?

Sería necesario que hubiera más brigadas para ayudar a los ganaderos a hacer quemas controladas y que no fueran los ganaderos los responsables de las quemas sino las brigadas que están más cualificadas y el ganadero fuera el apoyo. También que no hubiera tanta burocracia a la hora de solicitar las quemas.

Por otro lado, creo que es importante dialogar sobre la normativa de bienestar animal. Esperamos que no lleven las normas tan al pie de la letra y no nos exijan tanto.

En lo que se refiere a la nueva PAC, está bien que miremos por un entorno verde, pero creo que hay cosas que se han excedido como el ecorégimen de siega, que apenas se puede cumplir en ningún sitio.

Luego, sobre la reserva Nacional de Derechos, hace tiempo había una

dotación de fondos de derechos. Ahora se ha quedado solo para los jóvenes que se incorporan, entonces creo que debiera aumentarse la reserva.

Por otro lado, creo que hay que abrir un abanico más extenso cuando hay casos excepcionales, como con las ayudas por la guerra de Ucrania y la sequía. En esta ocasión, se han quedado muchos fuera, se han dictado a través de las ayudas asociadas de la vaca nodriza o de leche, pero se han quedado fuera los ganaderos de recría, cebo, agricultores, los de yeguas...

Otra cosa que veo es el aumento de los costes en los mataderos. Hace mucho se hablaba de crear mataderos comarcales y tal vez habría que pensar si algún matadero podría fortalecerse por la administración pública, dándoles ayudas que repercutieran en nosotros, bajándonos los costes.

Por último, seguir con los proyectos de conservación de las razas autóctonas de Cantabria, como pasiega, tudanca, hispano bretona, monchina,... para su conservación.

Y con la pasiega conseguir el aumento del censo y trabajar sobre el proyecto que están elaborando.

Y nos queda un sector, el lácteo, ese es el más sacrificado y el hasta ahora menos compensado. Los ganaderos que se dedican a la producción de leche deberían ser más gratificados por esa gran labor que hacen cada mañana y cada noche.

¿Qué medidas tomarías para fortalecer la influencia social y política de nuestra organización en defensa de los derechos de los ganaderos y agricultores?

Creo que hay que ser uno mismo y seguir trabajando. La organización tiene un peso y una buena imagen, con unos trabajadores que son referentes en la Comunidad Autónoma y lo digo con orgullo. La plantilla da el máximo. A nivel político, creo que hay que llamar a la puerta cada vez que se les necesite con confianza, pensando que ellos son uno más y sin sentir miedo. Ellos se deben a la sociedad y también a los ganaderos, que también han llevado una parte de sus votos. Nosotros nos debemos a nuestros socios y a los ganaderos y tenemos que hacer todo lo que esté a nuestro alcance.

Cabe mencionar a la Escuela de Acción Campesina a la que fuimos unos cuantos y donde aprendimos a desarrollar proyectos y llevarlos a cabo para afianzar la organización. La parte que me correspondió creo que está afianzada.

¿Cuál es tu propuesta para mejorar la comunicación y la participa-



"En las incorporaciones, hace falta una financiación más rápida porque cuando los jóvenes empiezan, no disponen de la economía suficiente para costear gastos de inversión"

ción de los socios en UGAM y COAG?

Es complicado porque muchas veces por comodidad no se decide asistir a reuniones. Creo que no hay que forzar porque cuando algo les interesa de verdad, ponen de su parte. Hoy en día, hay tantas tareas que los ganaderos se mueven solo para lo extremadamente importante. Además, tenemos toda la información en el móvil y hay que seleccionar mucho la información para que la gente vaya. Luego, a nivel del Consejo, está bien que se participe en las reuniones y que cuando algún compañero no pueda asistir, que asista a otro miembro en su lugar.

¿Cuál es tu estrategia para aumentar la afiliación a nuestra organización y fortalecer su representatividad?

Creo que sobre todo mantenernos. Hoy para que vengan lo mejor es que nos conozcan y sepan cómo funcionamos. Invitándoles a venir y dándoles la oportunidad de probar nuestros servicios. La mejor publicidad es el boca a boca, que es la clave.

¿Cuál es tu plan para promover la participación de las mujeres y los jóvenes en UGAM y en COAG?

En el tema de la mujer, anteriormente estaban las actividades que hacía CERES-CANTABRIA, que ahora no se está trabajando. Quizás, si una perso-

na de los 33 del consejo cogiera las riendas y que se solicitaran ayudas para las asociaciones... Si esto se volviera a reponer, también ellas tendrían esa representatividad política a nivel institucional como CERES nacional. El tema de jóvenes, ahora tenemos representante, entonces sería sobre la marcha y sería él a quien le correspondía trabajar ese tema.

¿Cómo ves a largo plazo la organización?

Con futuro y con estabilidad. Con problemas cada año por resolver y pelear. También con discusiones en las que tengamos que defender lo nuestro y dándolo todo, pero tengo una gran confianza en UGAM. Creo que hay que conservar el legado que nos han dejado los anteriores y esto tiene que tener continuidad.

Algo que quieras añadir...

Hay que trabajar con tesón y si conseguimos algunas de nuestras peticiones bien estará. Por mi parte, trabajaré con mis compañeros independientemente de quién salga elegido como secretario general. Tenemos que sostenernos sobre los pilares que están formados. Son un aval para la imagen de UGAM. Hay que equilibrar lo nuevo con lo que ya está construido y me gustaría que mis compañeros lo sientan de la misma manera. Si hay futuro, vamos a reforzarlo entre todos.